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ALONSO CHERO

A inicios de los años noventa, Tiilikainen fue elegido presidente de la Asociación Finlandesa de Alimentos Orgánicos. 

ENTREVISTA

KIMMO 
TIILIKAINEN
Ministro de Agricultura y del Ambiente de Finlandia

Nací en Ruokolahti, al sureste de Finlandia, hace 50 años. He sido granjero orgánico 
y guardabosques. En 1991 me gradué en Ciencias de la Agricultura y Bosques por 
la Universidad de Joensuu. Ocupo mi cargo actual desde mayo del 2015. Tras dos 
intentos fallidos de llegar al Parlamento, en 1992 y 1997, conseguí entrar en el 2003. 

“Nuestros bosques 
crecen el doble 
que hace 50 años”

RENZO GINER VÁSQUEZ
renzo.giner@comercio.com.pe

U na correc-
ta adminis-
tración de 
b o s q u e s , 
una legisla-

ción medioambiental y la 
preocupación de la socie-
dad entera por la protec-
ción son las claves que lle-
varon a Finlandia, junto a 
Islandia y Noruega, a enca-
bezar el ránking de países 
ecológicos, según el Foro 
Económico Mundial.

Con más del 70% del 
país cubierto por bosques 
y 187.888 fuentes de agua, 
el reto –sin embargo– no ha 
sido fácil. 

El ministro Kimmo Tii-
likainen visitó nuestro país 
hace unos días encabezan-
do una delegación de 15 
empresas que se reunió 
con los ministros de Ener-
gía y Minas, Ambiente y 
Agricultura para compar-
tir su experiencia.

—¿Cuál es la principal lec-
ción que nos podrían dar 
sobre el manejo ambiental? 
Una de las historias exitosas 
que tenemos es la de los pro-
cesos de sostenibilidad am-
biental y el conocimiento en 
tecnologías verdes. El Foro 
Económico Mundial califi-
có a Finlandia como el me-
jor país en el índice de desa-
rrollo medioambiental de 
este año. A nuestro gobier-
no le gustaría ser pionero en 
bioeconomía. Tenemos mu-
chas compañías trabajando 
en esas áreas que también 
están desarrollando alianzas 
aquí en el Perú.

—Usted tiene dos ministe-
rios a su cargo… 
Sí, soy el titular de dos minis-
terios. Creo que eso ha sido 
posible porque la piedra an-
gular en ambos casos es en-
contrar y potenciar fuentes 
de desarrollo sostenible. 

—Su interés por el medio 
ambiente comenzó años 
antes de ser político. Cuén-
tenos más de eso… 
Es verdad. Estudié ciencias 
agrícolas y forestales. Pero 
diría que siempre he estado 
interesado en el desarrollo 
sostenible porque me pare-
cía la mejor forma de combi-
nar los valores y preocupa-
ciones medioambientales 
con el crecimiento económi-
co. Esa siempre será la pre-
gunta en el desarrollo sos-
tenible: ¿cómo satisfacer las 
necesidades de la gente en 
armonía con el desarrollo 
medioambiental? 

—No pocas naciones que 
se han enfocado en el creci-
miento económico han de-
jado de lado la conciencia 
medioambiental. ¿Cómo 
lidiar con eso?
Muchas personas están aten-
tas a lo que pasa en nuestro 
mundo durante este último 
año. La ONU ha propuesto 
una agenda para el 2030 que 
vela por el desarrollo soste-
nible en el mundo. Luego de 
un par de meses el Acuerdo 
de París contra el cambio cli-
mático significó un éxito y se 

“A largo plazo, 
serán los límites 
del planeta los que 
condicionarán las 
economías, no al 
revés”.

“Al Gobierno 
de Finlandia 
le gustaría ser 
pionero en 
bioeconomía”.

ha fortalecido luego de que 
las grandes potencias se su-
maron a ese acuerdo. Lo que 
nos demuestran todos estos 
tratados es que tenemos una 
gran necesidad de modificar 
el comportamiento humano 
en concordancia con los lími-
tes del planeta. A largo pla-
zo, serán los límites del pla-
neta los que condicionarán 
las economías, no al revés. 
Tras el Acuerdo de París, por 
ejemplo, las empresas ven 
con más cuidado en dónde 
invertir porque ahora toman 
en cuenta las políticas climá-
ticas. Creo que los negocios 
se están moviendo hacia esa 
dirección, se puede ver en di-
ferentes campos económi-
cos y en diferentes partes del 
mundo. Eso me alegra por-
que nos dirige a un camino 
más sustentable. 

—En el Perú tenemos mu-
chos recursos naturales, 
pero no somos muy respon-
sables con ellos. ¿Cuál sería 
un buen primer paso para 
cambiar eso?
Bueno, quiero aclarar que 
vine para aprender del Go-
bierno Peruano e intercam-
biar experiencias, no para 
darle lecciones. Desde la ex-
periencia finlandesa puedo 
decir que tenemos una lar-
ga tradición de manejo sos-
tenible de los bosques y hoy 
podemos decir que nuestros 
bosques crecen el doble de lo 
que lo hacían 50 años atrás. 
Es una historia que estaría 
feliz de compartir: cómo el 
buen planeamiento y el uso 
de recursos naturales asegu-
ran detener la deforestación 
y, más bien, promueven el 
crecimiento de esos bosques. 
Ello es posible y al mismo 
tiempo se pueden proveer 
materiales renovables para 
industrias exitosas. 

—¿Qué grandes desafíos 
han enfrentado al imple-
mentar esas medidas? 
Hay diferentes opiniones so-
bre regulación dependiendo 
del volumen de las socieda-
des, a nosotros nos tomó va-
rias décadas implementar 
totalmente nuestras regu-
laciones y demarcar a las in-
dustrias cuáles son los mejo-
res procedimientos. Es difícil 
lograr que todos estén felices 
con algo. Pero nos ha permi-
tido desarrollar tecnologías 
que ahora pueden ser com-
partidas con otros países. 


